





## **RELAF NEWSLETTER N°50**

## Frères des Écoles Chrétiennes



RELAF Newsletter est une publication des Frères des Écoles Chrétiennes par l'équipe régionale.

B.P 1927-Abidjan 08 Côte d'Ivoire

Rédacteur en chef : Frère Anatole DIRETENADJI

Rédacteurs adjoints : Frère Joan SALA COLL

Frère Simon Benedict KESIKI

Infographie et traduction : Frère Urbain François ANDRINIRINA

Envoyer des articles : relaf@lasalle.org

Site web : www.relaf.info



## **SOMMAIRE**

Editorial	3
Visite Canonique du Frère Supérieur général au Tchad	4
Conférence des Frères Visiteurs - Bobo-Dioulasso, 18-22 novembre 2024	5
Assemblée 2024 : un élan de renouveau pour le District de Madagascar	6
Association des femmes lasaliennes de Madagascar. Assemblée des comités locaux	7
Retraite annuelle des Frères des Ecoles Chrétiennes du District d'Afrique Centrale	9
Kenya jeunes lasalliens 1	٥.
Evénement caritatif 2024. samedi 19 octobre 2024 à Shauri Yako, ville de Homabay 1	1
De la salle Holy cross college – Johannesburg – Afrique du sud 1	.2
Voeux perpétuels des trois Frères à Madagascar 1	.3
Première rencontre en présentiel du comité permanent des Jeunes Frères à Madagascar 1	.4
Relance de la MEL au complexe La Salle de Douala 1	.6
Valorisation des enseignants au groupe scolaire bilingue De La Salle Kano de Bertoua 1	. <b>7</b>
Vœux perpétuels au District d'Afrique Centrale 1	.8
Calendrier du Frère Conseiller Général et du Frère Supérieur général en Afrique :	ا9



Lasalliens et Lasalliennes,

Alors que nous entamons cette nouvelle année, il est essentiel de réfléchir à nos engagements et réalisations dans le cadre de notre mission éducative lasallienne et spirituelle. Les textes de ce 50ème numéro de notre bulletin mettent en lumière de nombreuses initiatives importantes qui témoignent de notre volonté de servir des communautés souvent vulnérables et dans le besoin.

Nos actions, qu'il s'agisse de l'accès aux soins de santé via des programmes comme **Equity Afya**, ou de la fourniture de matériel d'apprentissage par le biais de **Librairie ABL**, illustrent bien nos engagements envers une éducation holistique. Nous avons eu le privilège de constater comment ces efforts ont non seulement amélioré la vie de certaines familles, mais ont également renforcé le tissu social de leur communauté.

L'Assemblée des Frères du District de Madagascar a également montré un élan de renouveau, réaffirmant l'importance de l'unité et de la coopération parmi les membres du District. Dans un monde où l'individualisme et l'égoïsme menacent nos valeurs fondamentales, il est impératif de cultiver un esprit de solidarité et de partage, qui est la vraie essence de notre mission lasallienne.

Nous devons également être conscients des défis qui persistent, notamment en ce qui concerne la durabilité de nos œuvres et de nos projets. Les discussions récentes de la Conférence des Visiteurs ont appelé à des stratégies audacieuses et à une vision à long terme, afin de garantir que notre héritage éducatif lasallien puisse perdurer.

Ensemble, continuons à promouvoir l'esprit lasallien, à chanter des cantiques d'amour et à renforcer nos engagements envers une éducation éthique et responsable.

Que 2025 soit une année d'opportunités renouvelées et d'impact positif dans nos vies et celles des autres.

Frère Anatole DIRETENADJI, Conseiller général

\_\_\_\_\_



#### VISITE CANONIQUE DU FRERE SUPERIEUR GENERAL AU TCHAD

Du 5 au 10 janvier 2025, le Frère Armin a entamé sa première visite canonique de l'année dans le RELAF, débutant par le Tchad, plus précisément dans le District d'Afrique Centrale. Bien qu'il ait été chaleureusement accueilli par la communauté de N'Djamena, c'est véritablement à Kélo, une petite ville située à 400 km de la capitale, que la visite a pris son envol. À Kélo, l'accueil a été particulièrement chaleureux, tant de la part des élèves que des enseignants et des Frères, qui ont formé une haie d'honneur tout au long du chemin, depuis l'entrée de l'école jusqu'à la communauté des Frères.

Le séjour a été méticuleusement organisé, incluant des rencontres fraternelles et communautaires entre les Frères, ainsi qu'une réunion avec l'Équipe MEL de Kélo et un échange précieux avec les jeunes lasalliens. L'apogée de cette visite a été marquée par la célébration eucharistique d'action de grâce, officiée par l'Évêque de Lai, pour commémorer les 20 ans du Lycée Saint Joseph de Kélo. Cette cérémonie a rassemblé un grand nombre d'élèves et de leurs parents, avec la présence notable du Gouverneur de la Province de Tangilé, accompagné de ses collaborateurs, ainsi que d'agents de maintien de l'ordre.

Le Frère Supérieur a profité de ce moment significatif pour adresser un message à la communauté éducative de Kélo. Dans son discours, il a souligné les contributions précieuses des deux œuvres lasalliennes dans la formation et l'éducation des enfants et des jeunes du Tchad. Malgré les défis posés par des conditions de vie parfois difficiles, la mission éducative lasallienne représente un véritable espoir et une force vivante. La coopération entre les familles de diverses traditions religieuses et l'engagement des enseignants ont été particulièrement valorisés, créant ainsi un environnement éducatif sacré où les valeurs de partage et d'évangélisation peuvent s'épanouir, offrant un espace sécurisé pour les jeunes.

De retour à N'Djamena, la visite s'est poursuivie au Centre Technique d'Apprentissage et de Perfectionnement de La Salle, où le Frère Supérieur général a assisté à la cérémonie du lever des couleurs, avant de prodiguer des conseils avisés aux apprenants. Par la suite, une rencontre avec les Frères et leurs collaborateurs a eu lieu, offrant l'occasion de les encourager dans leur travail, souvent éprouvant en raison des rigueurs climatiques.

La visite s'est conclue le 10 janvier par une visite de travail et de courtoisie auprès de l'archevêque de N'Djamena. Malgré un incident malheureux survenu à la présidence de la République du Tchad, la visite s'est déroulée sereinement jusqu'à sa fin. Le Frère Anatole DIRETENADJI, Conseiller général, et le Frère Emmanuel MBOUA, Visiteur du DAC, ont accompagné le Frère Supérieur général tout au long de cette visite.

Frère Anatole DIRETENADJI, Depuis Ndjamena



### CONFERENCE DES FRERES VISITEURS - BOBO-DIOULASSO, 18-22 NOVEMBRE 2024

La Conférence des Frères Visiteurs, qui s'est tenue à Bobo-Dioulasso, a abordé divers sujets essentiels concernant la formation, la gestion financière et les projets des maisons communes de la RELAF. Voici les principaux points discutés :

Formation: La formation des Frères et des laïcs est jugée comme une priorité fondamentale pour assurer la pérennité de la mission éducative. Un plan de formation lasallienne a été adopté. Gestion financière: La conférence a souligné l'importance d'une gestion financière transparente et responsable. La promotion de l'autonomie financière des structures vise à réduire leur dépendance aux financements extérieurs, ce qui est également une question de dignité.

Projets et initiatives : Plusieurs projets ont été validés, notamment ceux liés aux maisons de formation. Les Districts ont également présenté des initiatives "Levain" visant le développement communautaire et l'autonomisation, telles que l'accès à l'éducation pour les Pygmées au Cameroun et le soutien aux enfants de la rue, avec le Centre Intiganda au Rwanda et le centre Akwaba en Côte d'Ivoire.

Nouvelles entités: La création du Conseil Régional de l'Association pour la Mission Éducative Lasallienne (CRAMEL) a été approuvée, de même que le souhait de transformer un comité en Commission Régionale des Formations Initiales et Continues (CRFIC).



#### Maisons et œuvres

communes : Les comptes et budgets de la RELAF et des différentes institutions (CELAF, Scolasticat Saint Miguel, Noviciat Interafricain) ont été validés. Des projets d'extension ont été discutés et la liste des formateurs pour l'année à venir a été revue. Autres sujets: Les Districts ont adhéré à l'initiative "One Lasalle". Il a également été rappelé que l'année 2025 a été désignée comme l'année de la spiritualité lasallienne par l'Institut, et que les communautés des Frères doivent s'en tenir compte.

Cette conférence a ainsi permis de renforcer la coopération entre les Districts et d'explorer ensemble les meilleures voies pour soutenir efficacement la mission éducative lasallienne en Afrique.

Frère Urbain François ANDRINIRINA, Secrétaire Régional

# ASSEMBLEE 2024 : UN ÉLAN DE RENOUVEAU POUR LE DISTRICT DE MADAGASCAR

L'Assemblée des Frères du District de Madagascar, qui s'est tenue les 3 et 4 août 2024 à la communauté Saint-Joseph d'Analabe-Ambositra, a été un moment fort de prière, de réflexion et de partage. Présidée par Frère Julien Ratsimbazafy, Visiteur du District, cette rencontre a mis en avant les forces, les opportunités et les préoccupations du District tout en envisageant un avenir prometteur. Elle a réaffirmé la vitalité des Frères et leur engagement envers leur mission éducative et spirituelle, selon les valeurs lasalliennes.

Cependant, le District, fort de ses 158 ans d'histoire, doit faire face à des infrastructures vieillissantes nécessitant une rénovation progressive. Malgré ces défis, le District possède de grandes potentialités à développer. L'Assemblée a souligné la richesse humaine et spirituelle, notamment la présence encourageante de jeunes Frères dans les maisons de formation. Ces nouveaux membres, provenant de divers horizons, insufflent une énergie renouvelée et enrichissent les communautés.

Dans le domaine éducatif, les écoles lasalliennes continuent de bénéficier d'une réputation solide grâce à leurs excellents résultats et à leur approche intégrale de l'éducation. L'importance du charisme lasallien et des valeurs éducatives a été mise en avant comme des sources d'inspiration pour les élèves et l'ensemble de la famille lasallienne. Les efforts pour renforcer la collaboration avec les partenaires laïcs et ecclésiaux ont également été appréciés.

Un des points clés abordés était le développement de projets générateurs de revenus pour assurer la durabilité financière du District. L'Assemblée a encouragé une vision à long terme et des stratégies audacieuses, permettant non seulement de soutenir les œuvres existantes, mais aussi



d'initier de nouveaux projets au service de l'éducation et de l'évangélisation. L'esprit de solidarité entre les communautés est également considéré comme une force essentielle pour surmonter les obstacles.

Spirituellement, l'Assemblée a encouragé les Frères à renforcer leur vie de prière et de fraternité, plaçant le Christ au cœur de leur engagement. Des initiatives telles que des retraites structurées et des rencontres communautaires ont été proposées comme moyens efficaces pour promouvoir la communion et le sentiment d'appartenance au District.

En conclusion, l'Assemblée 2024 a constitué un temps de grâce et de renouveau. Elle a révélé les richesses du District de Madagascar et esquissé des chemins prometteurs pour l'avenir. Unis dans la foi et animés par les valeurs lasalliennes, les Frères s'engagent avec détermination dans leur mission éducative et évangélique, aspirant à un impact durable et transformateur.



Frère Urbain Francois ANDRINIRINA, Secrétaire régional

## ASSOCIATION DES FEMMES LASALIENNES DE MADAGASCAR, ASSEMBLEE DES COMITES LOCAUX

Du 22 au 25 août 2024, l'Association des Femmes Lasalliennes de Madagascar a tenu son Assemblée à Soavimbahoaka, Antananarivo. Cette rencontre a réuni une trentaine de femmes provenant des écoles des Frères et des Sœurs Guadeloupaines, chacune représentée par son comité local, d'où le nom d'« Assemblée des comités locaux ».

Ce moment a été marqué par l'amour et le partage, permettant aux participantes de se connaître, de se soutenir, de se conseiller, tout en élaborant un plan de travail dont l'objectif principal était « Être identiques et travailler ensemble ». L'arrivée des participantes a eu lieu le jeudi 22 août au soir, prévue pour le repos après de longs trajets.



Le vendredi 23 août, la journée a débuté par une messe au Sanctuaire du Bienheureux Frère Raphaël Louis Rafiringa. Le père Augustin a exprimé sa fierté de voir les femmes lasalliennes s'unir, les incitant à renforcer l'amour, fondement de la fraternité. La première conférence sur « La Formation Lasallienne » a été présentée par madame Sylvie Raherinanatenana, représentante de Madagascar au CIL 2019 à Rome. L'après-midi a été dédiée à une réflexion présentée par madame Sylviane Randrianarisoa, présidente de l'Association, sur « La vie des Femmes Lasalliennes dans le monde aujourd'hui », tirée du CIL 2023.

Le lendemain, les Sœurs Guadeloupaines, Sr. Noashy et Sr. Juliette, ont animé une réflexion sur « La Dignité des Femmes Lasalliennes Malgaches », abordant leur rôle dans l'Église, la société et leur vie quotidienne. Cette discussion a conduit chaque femme à s'interroger sur sa propre dignité en tant que Femme Lasallienne. La présidente a mis en exergue des points fondamentaux concernant l'ADN lasallien, affirmant l'objectif de l'Assemblée : « Être identiques et travailler ensemble. »

L'après-midi a été consacrée à une « Discussion Ouverte » sur l'avenir de l'association, donnant à chaque participante l'occasion de partager ses idées et suggestions concernant les activités à entreprendre. Le soir, après un dîner en présence du Frère Visiteur, une animation culturelle a permis à chaque école de présenter une scène artistique illustrant les spécificités de leur région.

Le Frère Visiteur a exprimé sa gratitude envers l'Association, espérant sa participation aux projets du District. Cette rencontre a été empreinte d'enthousiasme et de fierté d'appartenir à la famille lasallienne. Les membres des comités locaux se sont engagés à partager les fruits de cette assemblée avec toutes les Femmes Lasalliennes de leur communauté.

« Je suis, tu es, nous sommes Lasalliennes ! Nous sommes fières d'être Femmes Lasalliennes de Madagascar ! »



RANDRIANARISOA VOLATIANA SYLVIANE Présidente de l'Association des Femmes Lasalliennes de Madagascar.



## RETRAITE ANNUELLE DES FRERES DES ÉCOLES CHRETIENNES DU DISTRICT D'AFRIQUE CENTRALE

« Il ne suffirait pas pour bien remplir votre ministère, d'exercer vos fonctions à l'égard des enfants, en vous conformant seulement à Jésus Christ dans sa conduite et dans la conversion des âmes, si vous n'entriez aussi dans ses vues et dans ses intentions. » (Méd. 196). Dans le but d'imiter le regard du Christ, les Frères des Écoles Chrétiennes du District d'Afrique Centrale se sont rassemblés sur la colline de la Communauté mariale Oasis de la paix, à Mbalmayo, pour la retraite annuelle. Elle s'est déroulée du 04 au 10 août 2024. Le thème qui a guidé leur réflexion est « L'ADN lasallien. Vers où regardes-tu? »

Pendant cinq jours, dans une ambiance de silence et de méditation, les Frères ont réfléchi sur leur ADN spirituel dans dix causeries animées par le Frère Jacques D'HUITEAU du District de France. Il ressort que l'ADN lasallien est une forme particulière de vivre la mission de la foi en Jésus Christ, ce qui lui donne sa coloration particulière.

De plus, en ce qui concerne l'organisation, chaque participant s'est activement mobilisé pour mener à bien les différentes tâches qui ont été proposées.



Cette retraite a été marquée par le renouvellement des vœux d'un jeune Frère. La joie a caractérisé ce moment de par la chaleur qu'engendre la fraternité. Nous pouvons dire avec le psalmiste qu'« il est bon, il est doux pour des frères de vivre ensemble et d'être unis » (Ps 132).

Frère Delence NGUELE,

District d'Afrique Centrale.



#### **KENYA JEUNES LASALLIENS**

Le thème « *Un La Salle, notre pèlerinage vers la paix* » a été choisi par la commission jeunesse de l'Institut des Frères des Écoles Chrétiennes pour les Journées Internationales Lasalliennes pour la Paix, qui se déroulent chaque année du 21 septembre au 21 octobre. Les jeunes Lasalliens du Kenya, notamment ceux de Nairobi, se sont fortement engagés dans cette initiative, témoignant de leur attachement à la congrégation.

Le samedi 19 septembre 2024, ils ont célébré la clôture de ces journées par une messe d'action de grâces présidée par le Père Julius, afin de prier pour la paix dans le monde. Cet événement a également permis aux jeunes de renforcer leur foi en Christ, le Prince de la Paix. L'Eucharistie les a préparés à réfléchir en profondeur sur le thème du pèlerinage vers la paix.

Le Frère Paulo Petry, Directeur du Scolasticat, a échangé avec les jeunes sur ce sujet important, partageant ses expériences et soulignant les attentes du monde face aux jeunes d'aujourd'hui, alors que de nombreuses crises politiques et humanitaires affectent la paix.

Il a centré ses enseignements sur les Saintes Écritures et a encouragé la prière personnelle et la méditation pour favoriser la paix. Après une heure de partage, il a proposé plusieurs questions pour inciter les jeunes à discuter en groupes, afin de mieux comprendre le thème. Cela a conduit à des éclairages sur les causes des conflits et la promotion de valeurs telles que l'amour et le service.



Lors de la mise en commun du 19 septembre 2024, les participants ont identifié les causes des conflits mondiaux, telles que l'incompréhension, l'égoïsme, et l'instabilité politique, tout en proposant des solutions axées sur la collaboration, l'amour et le service pour favoriser la paix et la croissance spirituelle. La session s'est conclue par le chant « One Love, One Heart » de Bob Marley et la plantation d'un arbre fruitier, symbole de leur réflexion sur le thème « 1 La Salle, notre pèlerinage à la paix ».

Frère Dieu Merci NLANDU, De La Salle Centre- Nairobi - Kenya



## ÉVENEMENT CARITATIF 2024. SAMEDI 19 OCTOBRE 2024 A SHAURI YAKO, VILLE DE HOMABAY



« Célébration des Journées Internationales Lasalliennes pour la Paix tout en touchant la vie des familles les moins fortunées la société."

Dans ligne avec la mission de notre fondateur St. John Baptiste De La Salle, cet évènement souligne l'importance du service à autrui que La Salle École Homabay a organisé un réussi charité événement le Samedi, 19 Octobre 2024. Ceci événement était tenu à le Shauri Yako dans Homabay Ville, et il a démontré

l'engagement de notre communauté éducative pour soutenir le défavoriser et nourrir les valeurs d'amour, soin, et compassion à l'endroit de nos élèves.

L'événement était un effort de collaboration, réunissant notre personnel dévoué, nos apprenants et nos parents, tous travaillant main dans la main pour avoir un impact significatif sur la vie des gens de 80 familles de la communauté de Shauri Yako. Les dons comprenaient des articles ménagers essentiels tels que des denrées alimentaires, des vêtements et du matériel éducatif pour les enfants, tous destinés à améliorer la vie des personnes dans le besoin.

Nous avons eu le privilège d'avoir des personnes clés qui ont contribué au succès de cet événement. Ces partenaires comprennent : Homabay Comté Partenariats et Relations Direction : qui a fourni un soutien logistique et a contribué à faciliter la coordination de l'événement avec les autorités locales.

**Equity Afya**: Offre gratuite de soins médicaux et de consultations de santé aux membres de la communauté, assurant ainsi qu'ils n'ont pas seulement reçu un soutien matériel mais ont également eu accès à des services de santé essentiels. **Catag**: Aider à identifier et à mobiliser les familles nécessiteuses et vulnérables qui avaient besoin d'aide, ainsi qu'à organiser le lieu. **Librairie ABL**: Don de matériel d'apprentissage pour les enfants, renforçant ainsi l'importance de l'éducation au sein de la communauté.

À l'école La Salle Homabay, nous croyons en une éducation holistique qui va jusqu'à l'excellence académique. Cet événement caritatif a été une occasion importante d'inculquer les vertus de l'amour, de l'attention et de l'empathie à nos apprenants. En participant activement à l'événement, nos apprenants ont pu constater par eux-mêmes l'impact de donner et de soutenir les moins fortunés, adoptant ainsi les valeurs fondamentales de votre fondateur.

Nous exprimons notre profonde gratitude à tous les partenaires, parents, apprenants et membres du personnel qui ont contribué au succès de cet événement. Ce service a non seulement contribué à améliorer la vie de plus de 80 familles, mais a également renforcé le sentiment d'appartenance à la communauté de l'école La Salle Homabay. Nous restons engagés dans notre mission d'éducation holistique et attendons avec impatience d'autres initiatives qui permettront à nos apprenants de devenir des citoyens compatissants et responsables.

Frère Antoine OLOO, District de Saint Charles Lwanga



## DE LA SALLE HOLY CROSS COLLEGE – JOHANNESBURG AFRIQUE DU SUD

Le De La Salle Holy Cross College est une école à double charisme située à Victory Park, Johannesburg, accueillant 1 100 élèves de la classe RR à la classe Matric. L'établissement incarne les principes des Frères des Écoles Chrétiennes et des Sœurs Enseignantes de la Sainte-Croix, offrant un environnement éducatif complet qui nourrit, accueille et accepte chacun.

Guidés par les Principes Fondamentaux Lasalliens, nous mettons l'accent sur la Foi en la Présence de Dieu, tout en intégrant l'appel à être une présence transformatrice dans le monde. Ces valeurs apparaissent à travers notre programme éducatif, nos activités parascolaires et notre quotidien.

Le Collège cultive un fort sentiment de communauté, impliquant le personnel, la paroisse, les parents et les anciens élèves dans diverses activités allant des collectes de fonds aux événements sportifs et liturgiques. La présence d'anciens élèves parmi les parents renforce l'ambiance familiale et les traditions de l'établissement.

Pour préserver notre caractère religieux, le comité d'éthique veille à ce que l'éducation religieuse soit au cœur de notre mission. Comme le souhaitait saint La Salle, nous aspirons à ce que chaque élève parte en sachant qu'il est créé à l'image de Diou, tout en pourriseant cen dévelor

à l'image de Dieu, tout en nourrissant son développement spirituel.



Cette année, le 'Projet Levain' a été introduit, impliquant des réflexions et des retraites où les élèves ont été invités à « Être le pain pour les autres ». Ce projet a encouragé une plus grande implication des élèves, parents et anciens dans des initiatives de sensibilisation.

La Jeunesse Lasallienne fait partie de notre emploi du temps hebdomadaire, offrant aux élèves l'occasion de participer à des réunions, louanges et actions de sensibilisation. Nous les rappelons qu'ils font partie d'une Famille Lasallienne mondiale, affirmant qu'ils sont « Un sur un Million ».



Le sport occupe une place importante en Afrique du Sud, et chaque élève est encouragé à participer à au moins un sport par trimestre. Ils ont l'opportunité de choisir parmi de nombreuses disciplines, du basketball au rugby, en passant par la natation et l'athlétisme. Les élèves peuvent s'engager à différents niveaux, des amateurs aux compétiteurs.

Pour ceux qui préfèrent les activités culturelles, le Collège offre une riche diversité, comme des cours de musique avec tambours et marimbas. Le département d'art dramatique a produit divers spectacles, et nos élèves s'illustres en débats et concours d'art oratoire, tout en développant leurs compétences stratégiques aux échecs.

En résumé, le Collège De La Salle Holy Cross est un lieu joyeux où, selon saint La Salle, les enfants « entrent pour apprendre, et partent pour servir ».



Marie HYAM, Directrice de l'éducation et de la formation religieuse, novembre 2024.

#### **VOEUX PERPETUELS DES TROIS FRERES A MADAGASCAR**

Le 1er novembre 2024, trois Frères des Écoles Chrétiennes—Frère Jean Solo Razanakoto, Frère Julien Emile Rafenomanana et Frère Modeste Léonce Tsilavindrainy—ont prononcé leurs vœux perpétuels, marquant une étape majeure dans leur cheminement religieux. Après des années de dévouement suite à leur première profession, ils ont décidé de confirmer définitivement leur engagement dans la congrégation des Frères des Écoles Chrétiennes.

Leur retraite préparatoire s'est déroulée du 3 au 23 août 2024 à Analabe Ambositra, sous la direction des Frères Mamy Olivier Rabarone, Julien Ratsimbazafy et Fulbert Ralaimboa. Ce temps de réflexion spirituelle a été essentiel pour affermir leur décision.

La veille de la cérémonie, le 31 octobre, les trois Frères ont partagé leurs témoignages de vie avec leurs familles et la communauté chrétienne. Ils ont raconté leur appel à rejoindre la congrégation et le chemin qui les a menés à cet engagement définitif. Ces moments d'émotion étaient ponctués de chants évangéliques, de prières et de commentaires bibliques animés par le Frère Fulbert. La soirée s'est terminée par la bénédiction des familles, symbole de soutien envers cette décision importante.

Le 1er novembre, la messe a débuté à 9 heures dans la chapelle Saint Jean-Baptiste De La Salle. Elle a été présidée par le Père Lucien Rafiononantsoa, Vicaire épiscopal du diocèse d'Antananarivo, en raison de



l'indisponibilité de l'évêque. Des prêtres, les Frères, les Sœurs et les familles étaient présents pour marquer cet événement.

Lors de l'homélie, le prédicateur a médité sur les passages bibliques choisis par les Frères :

- Frère Jean Solo : « L'Esprit du Seigneur est sur moi, car Il m'a oint pour porter de bonnes nouvelles aux pauvres. » (Isaïe 61, 1) Frère Julien Emile : « Seigneur, tu sais toutes choses. » (Jean 21, 17)
- Frère Léonce : « C'est par la grâce de Dieu que je suis ce que je suis. » (1 Corinthiens 15, 10)
- Ensemble : « Bienheureux les pauvres en esprit, car le royaume des cieux est à eux ! » (Matthieu 5, 3)

Après la litanie des Saints, les Frères ont prononcé leurs vœux perpétuels et signé les registres officiels. La messe, enrichie par des danses liturgiques, était animée par les postulants et les postulantes, ainsi que par les chorales. Frère Félicien Bora, Postulateur et Procureur général de l'Institut, était présent, ajoutant une touche solennelle à l'événement.



Après la cérémonie, un repas fraternel a rassemblé plus de 300 invités dans une grande salle. Les festivités étaient animées par des prestations des postulants, des élèves des écoles lasalliennes et des membres de la chorale Bienheureux Raphaël Louis Rafiringa. L'ambiance festive s'est prolongée jusqu'à la tombée de la nuit.

Cette journée du 1er novembre 2024 restera gravée dans l'histoire des Frères Jean Solo, Julien Emile et Léonce. En s'engageant définitivement dans la congrégation des Frères des Écoles Chrétiennes, ils ont manifesté leur fidélité à la vocation lasallienne. Que leurs vies soient comblées de grâces et qu'ils poursuivent leur mission inspirée par Saint Jean-Baptiste De La Salle.

Frère Claude Aimé RANDRIANANDRASANA, Le Secrétaire du District de Madagascar

## Première rencontre en présentiel du Comité Permanent des Jeunes Frères à Madagascar

Le Comité Permanent des Jeunes Frères a tenu sa première rencontre en présentiel du 23 au 28 novembre 2024 à Madagascar. Six membres, provenant de cinq Régions, étaient présents.

- Frère Chris Patino (membre du District de San Francisco New Orleans (SFNO) de la Région lasallienne d'Amérique du Nord (RELAN) – Conseiller General
- Frère Miguel Marcos, de la Région Lasallienne Europe-Méditerranée (**RELEM**)
- Frère Arockiasamy Antonysamy, de la Conférence régionale Asie-Pacifique (PARC)
- Frère Eduardo Rivera, de la Région Lasallienne d'Amérique Latine (RELAL)
- Frère Matthew Kotek, de Région Lasallienne d'Amérique du Nord (**RELAN**)
- Frère Urbain François Andrinirina, de la Région Lasallienne d'Afrique et Madagascar (RELAF)





Ces jeunes Frères, venus de différentes régions, sont arrivés et ont foulé la terre malgache le vendredi 22 novembre 2024. Ils ont été accueillis par les Frères de la Communauté Provinciale. La journée du samedi 23 novembre a été marquée par un accueil chaleureux des nouveaux arrivants. Ce fut également le début des activités du Comité Permanent des Jeunes Frères et de leur première réunion.

Outre les activités menées durant son séjour, le Comité Permanent des Jeunes Frères a pour objectif de réfléchir sur des aspects qui touchent non seulement la vie de l'Institut, mais aussi celle des jeunes Frères. Il était question

des rêves et des défis dans certains domaines, en conformité avec le thème proposé par notre Institut de vivre cette année : « **Notre cœur est dans les périphéries** ».

Des moments de joie et d'expériences partagées ont marqué le passage des jeunes Frères du Comité permanent international. En plus de plusieurs visites effectuées dans divers centres et communautés des Frères à Tananarive, il y a eu une occasion particulière où la délégation des jeunes Frères du District de Madagascar s'est réunie avec le Comité. Ce fut un moment d'échanges et de partage d'expériences entre plusieurs Frères. Ce fut aussi l'occasion de faire le point sur la réalité des jeunes Frères.

L'un des sujets importants abordés fut celui des besoins des jeunes Frères. Une question a été soulevée : « Pourquoi un grand nombre de Frères quittent-ils l'Institut ? ». La réponse à cette question réside dans la nécessité d'un meilleur accompagnement et d'un suivi attentif pour aider les jeunes Frères à cheminer dans leur vie religieuse.

Ce moment riche en échanges s'est conclu par un cocktail sur la terrasse, où chacun a pris un verre pour trinquer. Les sourires et les regards joyeux sur les visages des Frères témoignaient d'une atmosphère de convivialité et de fraternité. Ce fut également une occasion pour certains de pratiquer l'anglais.

En outre, nonobstant le programme chargé des jeunes Frères du Comité Permanent International, ils se sont sentis épanouis et bien intégrés parmi les autres, tels que les laïcs et les élèves. En effet, il a été véritablement constaté que leur présence, même pour quelques jours, dans notre District a suscité chez de nombreuses personnes la joie et l'envie d'apprécier la vie de Frère religieux.

En clair, l'arrivée de ces jeunes Frères venus de différents pays dans notre District a apporté une nouvelle manière de penser, d'agir et de cheminer en tant que 'Témoins passionnés de la fraternité.' Nous sommes ainsi très reconnaissants pour les nombreux gestes fraternels qu'ils ont manifestés à l'égard des Frères du District de Madagascar.

Frère Marc Marcel FANOMEZANA, District de Madagascar



#### RELANCE DE LA MEL AU COMPLEXE LASALLE DE DOUALA.

Faisant suite à la journée lasallienne couplée à la journée internationale des enseignants, au cours de laquelle le frère Directeur avait recommandé la reprise de la MEL, une réunion de relance s'est tenue le mercredi 13 novembre 2024 dans la salle de conférence du complexe La Salle de Douala à partir de 12h55 exactement.

Après la prière dite par Monsieur NGUE Charles, le frère Directeur Général, dans son propos introductif, a rappelé les objectifs de la MEL: encadrer les nouveaux, animer la formation et le partage sur les particularités de la mission éducative lasallienne, aider les enseignants à se transformer pour mieux vivre leur vocation. C'est pourquoi, il a insisté sur l'ouverture de la MEL à tous; sur la formation personnelle, spirituelle et pédagogique avec la possibilité de requérir des animateurs externes l'animation des thèmes complexes.

À la suite du Directeur Général, après moult échanges et partages des avis argumentés entre les membres de l'équipe, il a été convenu que :

- Les rencontres MEL auront lieu le deuxième mercredi de chaque mois de 12h30 à 13h15 dans la salle de réunion.
- La sensibilisation est nécessaire pour mieux structurer l'esprit d'association autour des valeurs lasalliennes communes.
- Un plan stratégique sera mis sur pied pour donner une visibilité aux activités de la MEL,
- La formation sera stratifiée en trois phases :
  - ➤ La phase primaire pour les nouvelles recrues,
  - La phase intermédiaire pour les anciens.
  - La phase d'approfondissement pour ceux qui désirent se perfectionner.

Pour faciliter l'implémentation de ce projet, des commissions sont constituées : la commission de rédaction du plan stratégique, la commission communication, la commission de recensement des thèmes d'animation.

La rencontre s'achève à 15h30 avec la promesse de se retrouver le mois prochain.

Vive Jésus dans nos cœurs, à jamais!

Laadjou Abdurrahman Demanou, District d'Afrique Centrale



#### VALORISATION DES ENSEIGNANTS AU GROUPE SCOLAIRE BILINGUE DE LA SALLE KANO DE BERTOUA

Pour rehausser la valeur de l'enseignant, le personnel du Groupe Scolaire Bilingue De La Salle Kano de Bertoua ont statué sur le thème : « Valoriser les voix des enseignants vers un nouveau contrat Social, vers l'Education ». Une table ronde, modérée par Mme DJOUPMEU Chanceline, avait été organisée et au sortir de celle-ci, quelques mesures avaient été arrêtées et structurées en deux axes essentiels :

- A- La valorisation des conditions de vie des enseignants
  - L'augmentation des salaires des enseignants ;
  - L'intégration massive des enseignants dans la fonction publique ;
  - La régularisation du paiement des salaires ;
  - Le respect et la considération des enseignants de la part des parents d'élèves.
- B- La valorisation des meilleures conditions d'Education
  - Doter les établissements des infrastructures appropriées et adéquates ;
  - Fournir le matériel didactique aux enseignants ;
  - Sensibiliser les parents à procurer les manuels scolaires à leurs enfants ;
  - Encourager la tolérance et la non-violence en milieu scolaire.



La phase de concrétisation avait été couronnée par l'installation du personnel de l'établissement par Frère DEBASCO MIAMADINGAR, Directeur. Il a clôturé la cérémonie en soulignant devant ses collaborateurs la précarité des conditions de vie des enseignants en Afrique en général et a élevé une prière pour tous les enseignants du monde.

IDJOU ME NTONGA JULES, District d'Afrique Centrale



### Vœux perpétuels au District d'Afrique Centrale

Le samedi 04 janvier 2025, les Frères des Écoles Chrétiennes du District d'Afrique Centrale se sont réunis à Douala pour célébrer l'oblation définitive du Frère Samuel Brice ETOUKA LEMBA

« Ma grâce te suffit, car ma puissance donne toute sa mesure dans la faiblesse. » Ces paroles de saint Paul, apôtre, aux Corinthiens sont la devise du Frère Samuel. Il s'abandonne ainsi à la volonté du Seigneur qui l'a voulu à son service dans l'Eglise et dans l'Institut des Frères des Ecoles Chrétiennes « ensemble et par association » pour les jeunes et spécialement les pauvres.

Frère Samuel est camerounais, originaire de Douala. Il a étudié au Collège De La Salle, où il fit la connaissance des Frères. Après ses études secondaires, il est entré au Postulat puis au Noviciat au terme duquel il a prononcé les premiers vœux. Il fit ses études supérieures au CELAF Institut d'Abidjan. Frère Samuel est électricien de formation et passionné d'informatique. Après un séjour au Tchad, il est actuellement en mission en Guinée Equatoriale.

La messe des vœux a été célébrée à la chapelle Notre-Dame du Rosaire du Collège De La Salle. Initialement, c'est l'ordinaire de l'archidiocèse de Douala qui devrait présider l'eucharistie. Empêché, c'est le Vicaire Général, en la personne de Mgr. Dieudonné BAYEMEG, qui a été délégué.

La profession définitive de Frère Samuel a été reçue par le Visiteur du District d'Afrique Centrale. Elle reçut la présence de Frère Anatole, Conseiller Général. De nombreuses délégations



venues de Kélo, Ndjamena, Bertoua, Lomié, Yaoundé, Talba et Bomudi ont été fortement représentées. La communauté éducative de Bomudi, à laquelle appartient Frère Samuel, a mobilisé un grand nombre de collaborateurs en guise de soutien et de reconnaissance pour la personne et l'œuvre de celui-ci en Guinée Equatoriale.

Au rythme des sonorités locales et d'un repas fraternel, la cérémonie des vœux perpétuels du Cher Frère Samuel laisse une empreinte dans les esprits et pour les jeunes qui veulent suivre Jésus Christ à la manière de saint Jean Baptiste de La Salle.

Frère Delence NGUELE, District d'Afrique Centrale.



# Calendrier du Frère Conseiller général et du Frère Supérieur général en Afrique :

1er au 4 janvier 2025 : Douala
 4 au 19 janvier 2025 : Ndjamena

3 au 27 février 2025 : Rome, session plénière
 1 au 5 mars 2025 : Haïti, animation retraite

10 au 20 mars 2025 : Abidjan

8 - 12 Avril 2025 : Visite avec Frère Armin à Bata, en Guinée Équatoriale

■ 13-18 avril 2025 : Visite avec Frère Armin à Dapaong, Togo

19-23 avril 2025 : Visite avec Frère Armin à Niamey, au Niger

8-11 mai 2025 : Conakry, en Guinée Conakry

■ 15 mai 2025 : Audience Papale ; accordée par sa Sainteté le Pape François.

26 - 30 octobre 2025 : Visite avec Frère Armin au Rwanda

2 - 9 novembre 2025 : Visite avec Frère Armin à Kinshasa, RDC

■ 11 – 17 novembre 2025 : Visite avec Frère Armin au Cameroun

• 20 - 25 Novembre 2025 : Visite avec Frère Armin à Antananarivo – Madagascar

 1er au 5 décembre 2025 : Nairobi, au Kenya, Conférence des Frères Visiteurs et rencontre avec l'Association Internationale des Universités lasalliennes (IALU)

NB : ce calendrier est susceptible de modification si les circonstances l'exigent.

#### **POUR VOS TEXTES A PUBLIER:**

- · Le texte ne doit pas dépasser 500 mots
- · Le texte doit être daté et signé de l'auteur
- Envoyer maximum deux photos bien choisies,
  500ko maximum de résolution.
- · Respecter le délai d'envoi rappelé par le secrétaire